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全民星
当裁判

也能感受篮球的魅力
当裁判

也能感受篮球的魅力

想做球场上的主角
更喜欢和女生一起打球

1999 年出生的张舒璇，身高 1 米 63，以女生的标

准来看不算矮，但在篮球场上却没有啥优势。“我是打

后卫的，1、2号位都可以打，相比身高其实对控球技术

要求更高些。”说起自己的篮球技术，张舒璇还是颇为

自信。

不同于大多数男生是先通过NBA或CBA等比赛

爱上篮球，从小学就开始打篮球的张舒璇，直到高中才

开始看比赛。“小学二年级，我们学校体育课，我就和班

上的男生一起打篮球了，那时候觉得拍拍球、投投篮还

挺有意思的。”

从小学一路到高中，身边很难找到同样爱打篮球

的女生，张舒璇一直都是和男生一起打球，这种情况维

持到了大学。“和男生打球，身体对抗上有些吃亏，技术

上也有差距，打得有些没自信。熟悉的人一起打还好，

大家相信我，还会传球给我，要是临时组的队，球权很

难分配到我手上。”

不过，性别差异也并非毫无优势，女生的身份也让

她获得了更多的机会。“我们大一是在安吉校区上学，

经常有校外的人来学校打球，他们看我打得不错，就喊

我去帮他们打比赛。”

张舒璇参加的是安吉当地的民间业余篮球赛，比

赛要求每支队伍场上必须要有两名女球员，技术出众

的她也因此被拉去当了外援。“和男生相比我身体和技

术可能差点，但和其他女生相比我还是很有自信的。”

当然，相比男生，张舒璇更喜欢和女生一起打球，

因为她更喜欢在场上当主角的感觉。“和男生一起打，

我可能更多还是配合队伍为主，和女生一起打，就可以

围绕我来打，球权都由我来分配，进攻也是由我来组

织。”

为此，张舒璇在大一下学期还加入了一支女子篮

球俱乐部，“俱乐部是杭州的，当时我还在安吉校区，平

时参加活动不算多，但只要有比赛，我还是会赶过来参

加。后面大二回到小和山校区，就经常在一起打球

了。姐姐们平时也都挺照顾我的。”

因打错手势被场上队员围攻
曾独自在场边委屈流泪

因为热爱篮球，张舒璇加入了学校体育部和篮

球协会，而这也为她日后走上裁判之路，打开了方便

之门。“我们学校篮球氛围特别好，每年都会举办以

二级学院为单位的篮球比赛，大部分比赛都是学生

做裁判的，带我的学长觉得我有天赋，就开始培养我

吹比赛。”

打了这么久篮球，张舒璇对比赛的规则很了解，但

想要当好裁判却并不容易。“那一个多月里，每天晚上

我都会去看一场CBA比赛，关注裁判在比赛中是怎么

执法和判罚的，并写一份详细的执法记录。”除了理论

学习，张舒璇也开始从观察员、记分员开始，一点点上

手裁判工作。

张舒璇还记得自己第一次执法比赛时的场景，“第

一次上场吹比赛，还是很紧张的，有些手势动作记得不

熟，比如场上犯规队员的号码，一时紧张就打错了，当

时感觉特别不好意思。”

当裁判，少不了会出现

争议性判罚，张舒璇曾经就

因手势示意错误，而差点造

成场上队员冲突。“我记得当

时比赛还剩10秒结束，两队

相差 1 分，双方争抢中球打

在一方球员身上出了界，我

正好在底线附近，看得很清

楚，结果不小心把手势指反了。”意识到错误后，张舒璇

马上进行了改判，结果这却引起了另一方球员的不满，

“当时压力特别大，对方的球员都围着我，质问为什么

要改判。”

虽然，张舒璇解释了自己是手势比反了，但场上的

球员并不理解。“比赛结束后，他们教练跑过来大声指

责我，场边的观众也有不少在抱怨。第一次遇到这种

情况，心里又自责、又委屈，还有一点害怕，就一个人在

场边哭了。”

这次不算愉快的执法经历，也让张舒璇意识到树

立裁判权威的重要性。“女孩子当裁判，大家潜意识里

可能对我的专业性会有质疑，场上也会更多地去试探

我的执法尺度，想给我施加压力。所以，我在比赛执法

中，也要更加专业和果断。”

张舒璇说起了曾经一场比赛时的执法经历，当时

攻方球员下快攻，防守队员动作比较大，推了一下对

手，结果双方球员就发生了冲突。“我给引发冲突的双

方队员都记了一次技术犯规，等双方球员冷静后再重

新开始比赛，同时对引发冲突的球员进行追加处罚。”

果断而专业的判罚马上控制住了场面。

执法校外比赛让她更成熟
未来想吹罚职业比赛

从最初的战战兢兢到驾轻就熟，张舒璇迅速成长

为一名成熟的裁判，也顺利拿到了二级篮球裁判资格

证书，而她执法的比赛也从校园拓展到校外。“一些企

业组织的职工篮球赛，或者民间业余篮球赛，也会喊我

们过去执法。”此外，暑假里回到家乡平阳，张舒璇也会

主动联系当地篮协，去吹罚些民间赛事。

张舒璇说，不同于学校里的比赛，校外的比赛更火

爆，也更容易引发冲突，所以很考验裁判的执法能力。

“一名合格的裁判，需要通过判罚来树立场上权威，引

导比赛节奏、控制双方的情绪，比如这个判罚可能让一

方不满，下一个判罚可以适当地找补回来，确保比赛公

平公正地进行下去。”

执法能力得到更多认可，张舒璇也从一名新裁判

成长为老师傅，“像当初师兄带我一样，进入大四后我

也开始带徒弟，除了学校里的比赛，也会带着他们去校

外吹比赛。”

“有些人可能相对来说运动能力差点，上场打球可

能有些困难，但做裁判同样能感受到篮球运动的魅

力。”张舒璇希望，可以通过当裁判的方式，让更多人加

入到篮球运动中来。

在毕业后，张舒璇不可避免地要面临打球和吹罚

比赛机会变少的问题，但她不会放弃自己的爱好。“将

来可能会找一个正式工作，然后一边再兼职当裁判。

当然，如果未来有机会的话，也可能会尝试走职业裁判

的道路。”

本报记者 杨渐

这几天，杭州西湖区

龙坞茶镇篮球联赛正在如

火如荼地进行着。赛场

上，除了各村球队队员们

奔跑和拼抢的身影外，吸

引观众目光的还有一位英

姿飒爽的女裁判——她就

是浙江科技学院大四学生

张舒璇。

“我吹了三场比赛，这

两天要回学校拍毕业照，

就先停一停。”张舒璇做裁

判，是出于对篮球的热爱，

也是想换一种方式参与到

这项运动中去，“上场打篮

球和吹比赛是完全不同的

体验，比赛吹得多了，对规

则理解得更透彻，让我打

球也变得更聪明。”

马上就要离开校园，

除了朝夕相处的同学们，张

舒璇最不舍的就是心爱的

篮球。“离开学校，可能之后

打球和吹比赛的机会就变

少了，但我不会放弃，会继

续坚持打球、吹比赛。”

打篮球的女生很少，当篮球裁判的女生更少

浙江科技学院大四的她
换一种方式爱篮球


